



## 3er Coloquio

# Alteridad Territorialidad y Ambiente 2025

San José, 11 y 12 de septiembre de 2025

Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Costa Rica

### Presentación

El presente coloquio es el tercer evento de esta naturaleza que se organiza en el marco de la red académica de investigación Alteridad, Territorialidad y Ambiente (Red ATA), previamente conocida como la Red “Territorios, Etnicidad, Movilidad y Poder en Perspectiva Multidisciplinaria” (Red-TEMP). Dicha red está inscrita como una actividad de investigación en el Centro de Investigación y Estudios Políticos (CIEP) de la Universidad de Costa Rica (UCR), y cuenta con el apoyo del Decanato de la Facultad de Ciencias Sociales de la UCR, particularmente la Cátedra de Estudios de África y el Caribe (CEAC). La red tiene además una dimensión internacional y, en el marco del convenio “Cátedra Franco-Costarricense en desafíos sociales y medioambientales” (UCR-Universidad Côte d’Azur), tiene como instituciones participantes al Institut de Recherche pour le Développement (IRD) y a la Escuela de Sociedad y Ambiente de la Universidad Côte d’Azur (EUR-ODYSSEE).

Este año, el coloquio es además co-organizado con la Universidad de Torino, gracias a la cual se contará con la presencia de la Dra. Valeria Ferraris y la Dra. Rosalba Altopiedi para la conferencia inaugural. Ambas investigadoras son sociólogas del derecho y explicarán el marco jurídico internacional para la migración climática (Dra. Ferraris) y las estrategias, oportunidades y limitaciones de investigar junto a comunidades afectadas por desastres ambientales y la contaminación (Dra. Altopiedi).

El coloquio, más que ser una presentación de resultados de investigaciones acabadas o en curso de las personas que actualmente conforman la red, busca propiciar espacios de discusión interdisciplinaria sobre los temas que este año se trabajan en el marco de este proyecto. Más aún, el propósito principal del coloquio es crear vínculos y redes entre las personas participantes, con el propósito de impulsar iniciativas conjuntas y sumar integrantes a la red.

En el 2025, hay cuatro mesas o paneles sobre cuatro grandes temas:

- Océano y sociedad
- Tierra y territorios
- Educación intercultural
- Movilidades humanas

Se trata de temas muy distintos, pero todos ellos atravesados por dos ejes transversales: etnicidad y racialización– un tema que ha definido a la red desde su creación – y, este año, el eje de medio



ambiente. De esta manera, el panel de océano y sociedad resulta el más novedoso. Las ponencias que lo componen problematizan las políticas de conservación ambiental de Costa Rica, a la vez que visibilizan la importancia de las comunidades pesqueras (Dra. Castillo Echeverría, M.Sc. Obando Campos y Dr. Saborío Rodríguez). La ponencia del Dr. Zagt, por su parte, aborda el controversial tema de los barcos daneses de 1700 encontrados en las profundidades del mar en el Caribe sur costarricense y que han conllevado, en palabras de Zagt, a una “experiencia de (re)territorialización del Caribe sur” por parte de jóvenes de Cahuita. Finalmente, la ponencia de la Dra. Cunin, constituye una continuación de su trabajo etnográfico sobre foros y organizaciones internacionales, esta vez analizando la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Océano (UNOC) que se llevó a cabo este año en Niza.

El panel sobre tierra y territorios, al igual que en años previos, explora la tenencia de la tierra de personas afrodescendientes e indígenas y su regulación por parte del Estado. Este año, las ponencias sobre población afrodescendiente se concentran en el acceso informal a la tierra a inicios del siglo XX en el Caribe Sur costarricense (Dr. Fernández Montes de Oca) y en analizar el proceso de territorialización de las comunidades quilombolas en el municipio de Garopaba, Brasil (M.Sc. Brignol Walotek). En relación con los pueblos indígenas, el Dr. Lobo Montoya explica la recepción por parte del pueblo Bribri de Talamanca de la propuesta por parte del Estado costarricense de participación de dichas comunidades en el proyecto REDD+ Indígena. Mientras que la presentación del Lic. Cruz Carrillo analiza la transformación del “territorio hidrosocial” del pueblo Maleku en Costa Rica entre 1860 y 1996, enfocándose en la reconfiguración de sus relaciones con el agua debido a los proyectos estatales de modernización.

El panel sobre educación intercultural tiene dos ponencias que analizan políticas educativas costarricenses en relación con estudiantes indígenas de educación primaria y secundaria (Dra. Ramírez Romero y Licda. Selles Vargas). La presentación del Lic. Arroyo Oconitrillo se concentra en la reforma en Costa Rica de la efeméride de la conquista y colonización de las Américas, al cambiar su nombre del “Día de la Raza” al “Día de las Culturas”. Con ello, examina el debate que se dio en ese contexto alrededor de la identidad costarricense, la memoria del pasado, y el reconocimiento de la diversidad cultural. La Bach Gatjens León expone los avances de su investigación – única en su género en el país – sobre el papel de la Asociación China de Limón en el enriquecimiento de la identidad local.

Finalmente, el panel sobre movilidades humanas y ambiente examina justamente la relación entre las migraciones en la región centroamericana y el cambio climático como factor determinante de esta movilidad, particularmente para los casos de Costa Rica y Panamá.

Para más información sobre la Red ATA: <https://ciep.ucr.ac.cr/red-academica-de-investigacion-alteridad-territorialidad-y-ambiente-red-ata/>



# Cronograma

## DÍA 1

Jueves, 11 de setiembre

9:30 a.m. – 10:00 a.m.: **Bienvenida e introducción**

Mini auditorio Facultad de Ciencias Sociales, Aula 609

### Panel 1: Océano y sociedad

**Lugar:** Mini auditorio Facultad de Ciencias Sociales, Aula 609

**Modera:** Dr. Sebastián Saborío Rodríguez

10:00 a.m.- 10:20 a.m.

**Dra. Carolina Castillo Echeverría**, “Estresores que afectan a los hogares de pescadores: la perspectiva de las mujeres de Cuajiniquil de la Cruz, Guanacaste”

10:30 a.m. – 10:50 a.m.

**M.Sc. Alexa Obando Campos**, “Olas de movilidad: la economía política y dinámica histórica de la gobernanza de los océanos y la pesca en Costa Rica”

10:50 a.m. – 11:10 a.m.

**M.Sc. Pablo Zagt Hernández**, “El renacer submarino: marealéctica y territorialidad marina desde el Caribe Sur costarricense”

11:10 a.m. – 11: 30 a.m.

**Dr. Sebastián Saborío Rodríguez**, “Legitimidad de las áreas marinas protegidas: el caso de las personas pescadoras artesanales de Cuajiniquil de La Cruz de Guanacaste”

11:30 a.m. – 11:50 a.m.

**Dra. Elisabeth Cunin**, “Etnografía de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Océano (UNOC), Niza, junio de 2025: primeras pistas de análisis”

11:50 a.m. – 12:20 p.m. Preguntas y discusión

**12:30 p.m. - 2:00 p.m. Almuerzo**



## Panel 2: Tierras y territorio

**Lugar:** Sala de Audiovisuales, Facultad de Ciencias Sociales (piso 1)

**Modera:** Dra. María Paula Barrantes Reynolds

2:00 p.m. – 2:20 p.m.

**Dr. José Andrés Fernández Montes de Oca**, “Acceso informal a la tierra y territorialidad en conflicto en el Caribe Sur en los inicios del siglo XX”

2:20 p.m. – 2:40 p.m.

**M.Sc. Juliani Brignol Walotek**, “Entretejiendo mapas y memorias: multiterritorialidades quilombolas en el sur de Brasil”

2:40 p.m. – 3:00 p.m.

**Dr. Diego Lobo Montoya**, “Reverberaciones del Siwá e invocaciones del Usékar en Talamanca Bribri: controversias entre tecnologías de apropiación territorial en el marco de REDD+ Costa Rica”

3:00 p.m. - 3:20 p.m.

**Lic. Julián Cruz Carrillo**, “Agua, modernización y política pública: Infraestructura hídrica y la transformación del territorio indígena Maleku en Costa Rica (1860-1996)”

3:20 p.m. – 3:50 p.m. Preguntas y discusión/café y refrigerio

## Conferencia inaugural

**Lugar:** Sala de Audiovisuales, Facultad de Ciencias Sociales (piso 1)

**Modera:** Dr. Sebastián Saborío Rodríguez

4:00 p.m. – 4:30 p.m.

**Dra. Valeria Ferraris (Departamento de Derecho, Universidad de Torino)**, “Migrantes climáticos y justicia climática: cuestionando los riesgos coloniales de la protección internacional”

4:30 p.m. – 5:00 p.m.

**Dra. Rosalba Altopiedi (Departamento de Culturas, Política y Sociedad, Universidad de Torino)**, “Tomarse en serio a las comunidades. Criminología verde e investigación participativa en comunidades afectadas por la contaminación ambiental”

5:00 p.m. - 5:30 p.m. Preguntas y discusión



## DÍA 2

Viernes, 12 de setiembre

### Panel 3: Diálogos interculturales: educación, identidad y permanencia en contextos diversos

**Lugar:** Mini auditorio Facultad de Ciencias Sociales, Aula 609

**Modera:** Licda. Silvia Azofeifa Ramos

10:00 a.m. – 10:20 a.m.

**Dra. Aída Ramírez Romero**, “Conservación de la naturaleza y preservación de la cultura en Costa Rica. ¿Qué educaciones para formar ecociudadanía?”

10:20 a.m. – 10:40 a.m.

**Licda. Jeimy Selles Vargas**, “Propuesta psicopedagógica para la promoción de la permanencia estudiantil, mediante el fortalecimiento de habilidades socioemocionales y apoyo para el estudiantado provenientes de escuelas unidocentes”

10:40 a.m. – 11:00 a.m.

**Lic. Wilson Arroyo Oconitrillo**, “La racialización de la cultura: la efeméride del ‘Encuentro de Culturas’ en el contexto de la década de 1990 en Costa Rica”

11:00 a.m. – 11:20 a.m.

**Bach. Mariana Gatjens León**, “La contribución de la Asociación China de Limón centro en la transmisión de la memoria histórica y valores culturales en personas chinas de segunda generación”

11:20 a.m. - 11:50 a.m. Preguntas y discusión

**12:00p.m - 1:30 p.m. Almuerzo**



UNIVERSIDAD DE  
COSTA RICA

FCS

Facultad de  
Ciencias Sociales

CIEP

Centro de Investigación  
y Estudios Políticos



Cátedra de Estudios  
de África y el Caribe  
UNIVERSIDAD DE COSTA RICA



UNIVERSITÀ  
DI TORINO

UNIVERSITÉ  
CÔTE D'AZUR

IRD  
Institut de Recherche  
pour le Développement  
FRANCE

## Panel 4: Movilidades humanas y ambiente

**Lugar:** Mini auditorio Facultad de Ciencias Sociales, Aula 609

**Moderadora:** Dra. Valeria Ferraris

1:30 p.m. - 1:55 p.m.

**Dr. Guillermo Navarro Alvarado**, “Movilidades migratorias en Centroamérica y contextos ambientales”

2:00 p.m. - 2:25 p.m.

**M.Sc. Jenyel Contreras Guzmán**, “Cambio climático, reubicación planificada y sufrimiento ambiental. El caso de Gardi Sugdub en Panamá”

2:30 p.m. – 3:00 p.m. Preguntas y discusión



## Resúmenes de cada ponencia

### Conferencia Inaugural

#### **Dra. Valeria Ferraris, “Migrantes climáticos y justicia climática: cuestionando los riesgos coloniales de la protección internacional”**

La migración climática es un ejemplo contundente de la injusticia climática global, pero los marcos jurídicos internacionales actuales no ofrecen una protección específica y adecuada para las poblaciones desplazadas por el cambio climático. El enfoque predominante, que intenta incluir a los migrantes climáticos dentro de categorías existentes de protección internacional, como la Convención sobre el Estatuto de los Refugiados de 1951 o la protección subsidiaria, conlleva riesgos significativos de carácter colonial. Al abordar la cuestión únicamente en términos de ayuda humanitaria y protección, este enfoque refuerza una dinámica paternalista en la que el Norte Global concede o niega un estatus legal a las personas desplazadas, sin asumir su propia responsabilidad en los procesos de desplazamiento.

#### **Dra. Rosalba Altopiedi, “Tomarse en serio a las comunidades. Criminología verde e investigación participativa en comunidades afectadas por la contaminación ambiental”**

En esta contribución, compartimos una reflexión crítica sobre las estrategias, oportunidades y límites de investigar junto a comunidades afectadas por desastres ambientales y contaminación. Estas comunidades pueden estudiarse mediante un enfoque que combine saberes técnicos y científicos con las experiencias directas de trabajadores y ciudadanos, integrando distintas disciplinas en un solo diseño de investigación. Más allá de las diferencias metodológicas, estas perspectivas coinciden en reconocer el valor del conocimiento generado por quienes viven directamente los efectos de la contaminación, en procesos de co-aprendizaje y construcción compartida del saber. El conocimiento que abordaremos es el que surge de la experiencia cotidiana, entendida no solo como vivencia individual, sino también como memoria colectiva construida por la comunidad alrededor del daño. A partir de nuestras experiencias de investigación en contextos de conflicto e impacto ambiental, proponemos una estrategia de investigación co-participada capaz de cuestionar las definiciones dominantes del riesgo ambiental y sanitario.

### Panel 1

#### **Dra. Carolina Castillo Echeverría, “Estrés que afectan a los hogares de pescadores: la perspectiva de las mujeres de Cuajiniquil de la Cruz, Guanacaste”**

El cambio climático se considera hoy en día uno de los principales generadores de amenazas y riesgos. Sus impactos pueden contribuir a vulnerabilizar a ciertas poblaciones que sufren de manera desproporcionada sus daños o que no tienen los elementos necesarios para hacerle frente; no obstante, es importante resaltar que estos impactos ocurren en contextos concretos donde ya existen previamente otros estresores socioeconómicos, políticos y ambientales que se conjugan y que afectan de maneras específicas a comunidades y grupos (Singh et al., 2020; Ribot, 2014). Por tanto, puede que el cambio climático no sea el único o el más importante entre un conjunto de



factores que a su vez pueden afectar el sustento o modo de vida de las personas (Räsänen et al., 2016; Nyantakyi-Frimpong & Bezner-Kerr, 2015; McCubbin, Smit & Pearce, 2015).

Basado en un estudio de caso de Cuajiniquil, en la Cruz, Guanacaste, esta ponencia busca exponer los factores que contribuyen a vulnerabilizar a los hogares que dependen de la pesca artesanal, según la perspectiva de las mujeres. Los datos se recabaron utilizando una metodología cualitativa, mediante el uso de entrevistas semiestructuradas a profundidad y grupos focales. La investigación se encuentra en curso, por lo que en la exposición se comparten resultados preliminares.

### **M.Sc. Alexa Obando Campos, “Olas de movilidad: la economía política y dinámica histórica de la gobernanza de los océanos y la pesca en Costa Rica”**

El discurso hegemónico en torno a los océanos en Costa Rica sugiere una falta de tradición marítima y pesquera. Esto por cuanto se afirma que dicho país le ha dado históricamente "la espalda al mar" y, como consecuencia, ha habido un deterioro ambiental. Esta ponencia cuestiona este discurso predominante y demuestra a través de un análisis histórico y de economía política, cómo los océanos y la pesca han desempeñado un papel crucial en el desarrollo del país, al abordar crisis económicas y enfatizar su importancia geopolítica. Para esto tomo de caso de estudio el puerto de Puntarenas y desarrollo la herramienta analítica de “olas de movilidad” para analizar y relacionar procesos e historias, así como resaltar la importancia de estudiar los espacios oceánicos y terrestres como un continuum relacional en la dinámica de la economía global.

### **M.Sc. Pablo Zagt Hernández, “El renacer submarino: marealéctica y territorialidad marina desde el Caribe Sur costarricense”**

Kamau Brathwaite, poeta y pensador de Barbados, argumenta que la conexión histórica caribeña es submarina y que el renacimiento de las personas negras yace en el lecho marino del Atlántico y el Mar Caribe. En Cahuita, gracias a la organización Centro de Buceo Comunitario Embajadores y Embajadoras del Mar, la juventud está conectando con sus raíces y cambiando la historia de Costa Rica por medio de la arqueología subacuática. Como si fueran parte de los arrecifes coralinos, restos de dos buques esclavistas daneses de hace tres siglos conectan marealécticamente a Dinamarca, Ghana y Cahuita. Esta presentación expone la experiencia de (re)territorialización de esta juventud del Caribe Sur, y aboga por un análisis histórico y territorial del mar, el cual no es lineal sino cíclico. Analizar el mar desde esta perspectiva, rompe con la visión hegemónica que lo asume como espacio vacío de relaciones sociales pero lleno de biodiversidad y recursos.

### **Dr. Sebastián Saborío, “Legitimidad de las áreas marinas protegidas: el caso de las personas pescadoras artesanales de Cuajiniquil de La Cruz de Guanacaste”**

Las áreas marinas protegidas (AMP) tienen como objetivo principal el de contrarrestar los efectos negativos que la sobrepesca y otras formas de intervención humana tienen sobre los ecosistemas marinos. Mediante el análisis de la pesca que se da en el Área Marina de Manejo Bahía Santa Elena y el Área Marina del Parque Nacional Santa Rosa, se demostrará que, para que una AMP alcance sus objetivos, es necesario que las comunidades pesqueras la perciban como legítima. Es decir, que sientan como justa y necesaria su creación y su existencia. El caso de la comunidad pesquera



artesanal de Cuajiniquil de La Cruz de Guanacaste, zona situada cerca de las dos AMPs mencionadas, demuestra que esto no es posible cuando no se involucran las personas pescadoras en la creación de las AMPs. En efecto, esto no permite que se tomen en consideración sus necesidades básicas.

**Dra. Elisabeth Cunin, “Etnografía de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Océano (UNOC), Niza, junio 2025: primeras pistas de análisis”**

Mi etnografía de la UNOC se inscribe en la continuidad de mis investigaciones sobre los foros y organismos internacionales (Corte Interamericana de Derechos Humanos, UNESCO, Grupo de Expertos sobre Poblaciones Afrodescendientes de la ONU) con el objetivo de comprender el estatus y el papel de los actores internacionalizados, la construcción de normas con pretensiones universales y la inscripción de las prácticas ordinarias en marcos globalizados. Coorganizada por Costa Rica, donde trabajo desde hace varios años, la UNOC me permitió seguir la circulación de actores, discursos e imágenes, así como sus múltiples presentaciones y resignificaciones. Al celebrarse en Niza, ciudad donde resido, la UNOC fue también una oportunidad para estudiar la colisión entre un evento planetario y los retos de la ciudad, sus efectos en las políticas públicas locales de conservación y las modalidades de participación de las ONG y la sociedad civil.

## Panel 2

**Dr. José Andrés Fernández Montes de Oca, “Acceso informal a la tierra y territorialidad en conflicto en el Caribe Sur a inicios del siglo XX”**

Esta investigación tiene como objetivo analizar cómo los agricultores afrocaribeños establecieron una relación con el territorio en el Caribe Sur mediante reivindicaciones de arraigo y derechos de ocupación prolongada, como prácticas de resistencia y negociación frente al Estado costarricense durante las primeras décadas del siglo XX. La ponencia se centra en los procesos de ocupación, arraigo y disputa por el acceso a tierras en la franja de la Milla Marítima. Se examinan las tensiones generadas por los intentos del Estado por formalizar la tenencia y cobrar alquileres, en contraste con las formas consuetudinarias de ocupación legitimadas por la memoria colectiva, el trabajo agrícola y la reproducción comunitaria.

**M.Sc. Juliani Brignol Walotek, “Entretejiendo mapas y memorias: multiterritorialidades quilombolas en el sur de Brasil”**

Esta investigación tiene como objetivo principal describir y analizar el proceso de territorialización de las comunidades quilombolas en el municipio de Garopaba, tanto en el pasado como en sus dinámicas territoriales actuales. A través de la metodología de la investigación-acción y el enfoque de la cartografía social, el estudio busca dialogar con las comunidades comprendiendo sus trayectorias de lucha y resistencia en un pasado marcado por la discriminación racial, pero también por intercambios culturales y vastos saberes ancestrales. En este sentido, el trabajo busca mapear las trayectorias y los procesos de construcción de multiterritorialidades, cartografiando sus lugares de memoria y procesos dentro del espacio geográfico. Los caminos utilizados por estas comunidades tradicionales, que traspasaban las fronteras territoriales, servían como acceso a recursos naturales y áreas de cultivo; evidencian así una época con una conformación



socioespacial diferente y relaciones laborales distintas de las dinámicas actuales. Los mapeos sociales nos ayudan a identificar las rugosidades en el paisaje ya que señalan marcas sociales del pasado que nos permiten vislumbrar una articulación del planeamiento territorial y acciones para políticas públicas necesarias para un futuro más justo e igualitario.

### **Dr. Diego Lobo Montoya, “Reverberaciones del Siwá e invocaciones del Usékar en Talamanca Bribri: controversias entre tecnologías de apropiación territorial en el marco de REDD+ Costa Rica”**

Se discute la pugna entre tres tecnologías de apropiación territorial de los bosques indígenas del territorio Talamanca Bribri en Costa Rica. El origen de la controversia se sitúa en la proposición de participación en el proyecto REDD+ Indígena al pueblo Bribri de Talamanca (primera tecnología de apropiación territorial). La propuesta se enfrentó a una oposición generalizada que se fundamentó en los sistemas de agencia, fabricación territorial y organización sociopolítica de las poblaciones Bribri del territorio (segunda tecnología de apropiación territorial), que se opuso a la implementación del proyecto en sus tierras. Un tercer componente de la controversia emergió en el contexto de la reticencia de la población Bribri de Talamanca: el condicionamiento del diálogo sobre el REDD+ Indígena a la atención de cinco peticiones planteadas en bloque por las organizaciones indígenas relativas a la creación de una política indígena nacional (tercera tecnología de apropiación territorial). La combinación original y *sui generis* de los dos elementos de réplica indígena ante REDD+ Indígena, resultó en un desbordamiento de las capacidades de las agencias encargadas del proyecto (FONAFIFO, MINAE) y un posicionamiento, frontal y directo, de las demandas de reconocimiento de derechos, por parte de las poblaciones y organizaciones indígenas, más allá de las posibilidades reales de atenderlas en el marco institucional existente, lo que produjo su desestimación y abandono.

### **Lic. Julián Cruz Carrillo: Agua, modernización y política pública: Infraestructura hídrica y la transformación del Territorio indígena Maleku en Costa Rica (1860-1996).**

Esta ponencia analiza la transformación del territorio hidrosocial del pueblo maleku en Costa Rica entre 1860 y 1996, enfocándose en la reconfiguración de sus relaciones con el agua debido a los proyectos estatales de modernización. A través de un análisis histórico, entrevistas semiestructuradas y trabajo de campo etnográfico, se examina cómo la infraestructura hídrica ha sido utilizada como mecanismo de control territorial, alterando la interacción social y la cosmovisión indígena. Se argumenta que la domesticación del agua desplazó prácticas comunitarias hacia la esfera privada afectando la cohesión social y el sentido de pertenencia. Los resultados subrayan la importancia de considerar el agua no solo como un recurso, sino como un elemento central en la construcción de la identidad maleku y las relaciones de poder. Finalmente, se propone que las políticas públicas adopten un enfoque participativo e intercultural para garantizar la autonomía de las comunidades indígenas en la gestión del agua.



## Panel 3

### **Dra. Aïda Ramírez Romero, “Conservación de la naturaleza y preservación de la cultura en Costa Rica. ¿Qué educaciones para formar ecociudadanía?”**

En esta ponencia se presentan los avances de una investigación en Educación a la ciudadanía tal como es pensada e implementada en un territorio indígena (Amubri) y una Área de Conservación (Tortuguero) en Costa Rica. Se tratará de mostrar las especificidades de dos proyectos de educación llevados por instituciones de gobierno (MEP y SINAC) que permiten revelar tensiones que surgen al ver la conservación desde la frontera naturaleza-cultura. La ponencia tiene como objetivo discutir elementos teóricos y metodológicos de esta investigación en proceso.

### **Licda. Jeimy Selles Vargas, “Propuesta psicopedagógica para la promoción de la permanencia estudiantil, mediante el fortalecimiento de habilidades socioemocionales y apoyo para el estudiantado provenientes de escuelas unidocentes”**

Esta ponencia aborda una propuesta psicopedagógica crucial para promover la permanencia estudiantil en el Colegio Sulayöm durante 2025. La investigación se centra específicamente en estudiantes que provienen de escuelas unidocentes del circuito 02 de la Dirección Regional de Educación Sula, una población que enfrenta desafíos únicos en su transición a la educación secundaria. El objetivo principal es diseñar estrategias psicopedagógicas que no solo fortalezcan las habilidades socioemocionales de estos estudiantes, sino que también les brinden un apoyo integral que responda a sus necesidades contextuales. Esta iniciativa es fundamental dada la necesidad de identificar los factores de riesgo que afectan su permanencia —incluyendo aspectos socioculturales, académicos, socioemocionales, familiares, socioeconómicos e institucionales— y de desarrollar una propuesta que se alinee con las directrices del Ministerio de Educación Pública para garantizar el derecho a una educación inclusiva y de calidad.

### **Lic. Wilson Arroyo Oconitrillo, “La racialización de la cultura: la efeméride del ‘Encuentro de Culturas’ en el contexto de la década de 1990 en Costa Rica”**

En 1994, la Asamblea Legislativa de Costa Rica reformó la histórica celebración del Día de la Raza, denominándola a partir de entonces como Día del Encuentro de Culturas. Este cambio dio paso a un intenso debate sobre la identidad costarricense, la memoria del pasado y el reconocimiento de la diversidad cultural, históricamente subalternizada. La presente ponencia explora la relación de esta discusión con el auge global de las ideas multiculturalistas, valorando su incidencia en el debate político y las interacciones que surgen entre instituciones, movimientos sociales y la academia. Se presta especial atención a los usos y acepciones de los conceptos de raza, etnia y cultura, y a la manera en que estos se intersecan, lo cual pone en entredicho la consecución de los objetivos de la mencionada ley. Los resultados que se exponen se fundamentan en una revisión bibliográfica y en trabajo de archivo, realizado particularmente en el Archivo Legislativo, el Centro de Documentación del CIHAC y la Hemeroteca de la Biblioteca Nacional, para el seguimiento de los periódicos La Nación y La República.



## **Bach. Mariana Gatjens León, “La contribución de la Asociación China de Limón Centro en la transmisión de la memoria histórica y valores culturales en personas chinas de segunda generación”**

Desde la llegada de los trabajadores chinos para la construcción del ferrocarril al Atlántico en el siglo XIX, la comunidad china de Limón se ha dedicado a preservar su herencia y crear espacios de cooperación mutua. En este proceso, los lugares emblemáticos adquieren un papel central. Un ejemplo es el cementerio chino, ubicado dentro del cementerio municipal de Limón. Este espacio fue construido por la Asociación China de la provincia, y más allá de ser un sitio de sepultura, es un lugar de memoria colectiva, un símbolo de la resistencia y arraigo de las personas inmigrantes. En esta ponencia, se analiza el papel de la Asociación China de Limón como espacio de preservación cultural y cooperación para sus miembros y para la comunidad en general. Tanto la Asociación como el cementerio se presentan como expresiones de resistencia cultural y construcción de identidad, que enriquecen la memoria histórica y el carácter multicultural de la provincia de Limón.

### **Panel 4**

#### **Dr. Guillermo Navarro Alvarado, “Movilidades migratorias en Centroamérica y contextos ambientales”**

Desde la primera década del 2000, en Centroamérica se ha documentado la movilidad y circulación de personas migrantes en condición irregularizada provenientes de diferentes continentes y subregiones. Recientes teorías y estudios a escala regional han planteado que el cambio climático se constituye cada vez más en un factor impulsor importante para la migración a corta y larga distancia, así como el desplazamiento de poblaciones. Mediante el análisis de los datos de movilidad migratoria, orígenes e información etnográfica, esta ponencia se propone examinar de manera exploratoria la relación entre las migraciones caribeñas, africanas y asiáticas que se movilizan por la región y el cambio climático como factor determinante de esta movilidad.

#### **M.Sc. Jenyel Contreras Guzmán: “Cambio climático, reubicación planificada y sufrimiento ambiental. El caso de Gardi Sugdub en Panamá”**

La comunidad de Gardi Sugdub está localizada en la Comarca Guna Yala, en un archipiélago en el Mar Caribe conformado por más de trescientas islas pequeñas. Gardi Sugdub no solamente es una de las muchas islas habitadas, sino que es la isla más grande, la más poblada y la que ha sido el foco de atención de los planes de reubicación planificada que pretenden llevarse a cabo en la comarca a raíz de la sobrepoblación y las afectaciones por el cambio climático. Los planes de traslado desde Gardi Sugdub hasta la parte continental (tierra firme) iniciaron en el año 2010 cuando la comunidad creó la “Comisión de la Barriada” para organizar el proceso de reubicación (Displacement Solutions 2014). Sin embargo, diversas dificultades que se han presentado en el proceso de reubicación planificada tales como los constantes aplazamientos en el proceso de reubicación y la no adecuada consulta e incorporación de las necesidades de una población que goza de autonomía jurídica y administrativa según la legislación panameña. De modo que en la presente ponencia se expondrá la relación entre Cambio climático, reubicación planificada y el sufrimiento ambiental al que se han visto expuestas las personas de la comunidad Gardi Sugdub.